

Chine (400 millions d'âmes), du Japon (60 millions) et de Turquie (17 millions), les royaumes de Perse (8 millions) et de Siam (6 millions). — Le reste se partage en *possessions* anglaises (315 millions d'habitants), russes (25 millions), françaises (16 millions) et portugaises (un demi-million).

Au point de vue économique, sur les 14 *milliards* du commerce extérieur général de l'Asie, environ 5 milliards reviennent à l'Angleterre, c'est-à-dire à ses possessions coloniales, 3 milliards à la Chine et à peu près autant au Japon, 800 millions à la Russie, 600 à la Turquie, 500 à la France, 400 à la Perse, 100 au Portugal, sans compter la part active que prennent ces nations européennes, surtout l'Angleterre, au reste du commerce asiatique, de même que celles qui ont peu ou point de possessions en Asie, telles que l'Allemagne, l'Autriche, la Hollande, voire la Belgique.

(A suivre)

Bibliographie

— *Histoire du Clergé de France pendant la Révolution de 1848*, par HENRY CABANE, 1 vol. grand in-16, de la *Nouvelle Bibliographie historique*. Prix 3 francs; franco 3 fr. 50. BLOUD et Cie, éditeurs, Paris (VI^e), et chez tous les libraires.

L'attitude du clergé à l'égard des gouvernements qui se sont succédé en France depuis 1789 et sa conduite dans la politique semblent retenir depuis vingt cinq ans environ l'attention des historiens.

Cependant, tandis que M. Sicard décrivait magistralement les destinées du clergé de France pendant la Révolution, de 1789 à 1800; tandis que l'Eglise et la Monarchie de Juillet trouvaient en M. Thureau Danguin un historiographe éminent; que M. Lavedan, dans une brillante esquisse, étudiait les rapports du pouvoir temporel et du pouvoir spirituel sous Napoléon III; tandis enfin que M. Debidour, dans un ouvrage évidemment partial, mais d'une érudition incontestable, nous donnait naguère une vue générale des rapports entre l'Eglise et l'Etat, de 1789 à 1870, l'histoire du clergé de France pen-